Nuestra provincia está a la cabeza en el número de Universidades Populares

Las Upes, un fomento de la cultura y la participación

Las Universidades populares de la provincia de Ciudad Real se han convertido en un importantísimo instrumento en manos de los Ayuntamientos para promover la dinamización y participación social de jóvenes y adultos, adecuándose a las necesidades sociales y culturales de cada localidad. Asimismo, contribuyen a la actualización profesional y a la formación para el empleo, y promueven actividades para el tiempo libre y oportunidades de relación con otras personas. Sin olvidar la labor que desempeñan con los grupos más desfavorecidos de la sociedad, facilitando su integración social.

Oretania

Desde que en el año 1981, la pionera Universidad Popular de Puertollano iniciara su andadura, la continua incorporación de nuevos municipios a este proyectos ha hecho posible que nuestra provincia se encuentre a la cabeza en cuanto al número de Upes, en la actualidad son 47 las que están en funcionamiento en toda la provincia. Las últimas incorporaciones durante este año 99 han correspondido a las localidades de Agudo, El Robledo y Granátula de Calatrava. Aunque podría incrementarse el número hasta final de año ya que la Asociación Provincial de Upes ha recibido dos nuevas solicitudes de creación en los Ayuntamientos de Picón y Fuente el Fresno.

La Asociación provincial de Universidades Populares es el instrumento que las propias Upes han creado para fortalecer y coordinar esta iniciativa en la nuestra provincia. La Asociación, que tiene su sede en el Area de Cultura de la Diputación, es la encargada de gestionar las subvenciones que la citada institución concede a las Upes, ya sea para su creación o para la puesta en marcha de los diferentes programas.

En cuanto a datos por comunidades autónomas, sólo 11 de ellas cuentan con los servicios de estas Universidades. Asimismo, cabe destacar que Castilla-La Mancha se sitúa a la cabeza también con

78 Universidades Populares lo que supone el 37%, seguida de Extremadura con 62, un 30% y en último lugar se situaría La Rioja con una sola.

En este proceso, que ha cumplido dieciocho años de existencia, la Diputación ha participado en la puesta en funcionamiento de todas mediante una aportación anual fija de 1.500.000 pesetas los cuatro primeros años y de 750.000 pesetas el quinto. Además desde el año 1993 las Universidades Populares reciben subvenciones para proyectos que promueven la recuperación de útiles, herramientas y actividades desaparecidas o en trance de desaparecer. Proyectos de historia local, estudios geográficos sobre la historia y costumbres de nuestros pueblos, proyectos de recuperación etnográfica.

La acción de las Upes trata de globalizar e integrar las dinámicas y recursos existentes dentro del municipio, poniéndolas al servicio de la calidad de vida de las personas y de las transformaciones sociales. En este sentido se desarrollan actividades Educativas y formativas que sirven para facilitar el acceso a los niveles del sistema educativo y preparación para el empleo, así, se llevan a cabo cursos de alfabetización, graduado escolar, cultura general, acceso a la universidad, técnicas de búsqueda de empleo, cursos con el INEM. etc.

Según los datos aporta-



La educación de adultos

dos por la Asociación provincial de Universidades Populares, referidos al último curso 1997/98, en la provincia de Ciudad Real las Upes han llegado a una población potencial próxima a las 300.000 personas. Durante ese mismo periodo se han ofertado en conjunto un total de 856 cursos, talleres y seminarios formativos y han realizado más de un millar de actividades culturales, tanto de promoción de la cultura como aquellas producidas por los propios grupos locales.

En relación a las personas, hombres y mujeres que han participado directamente en algún programa de Upes de nuestra provincia, los últimos datos son realmente sig-

Cuidados medioambientales

nificativos, 26.400 personas tomaron parte activa en el conjunto de nuestras Upes de las cuales el 68% fueron mujeres. Para ello las Universidades Populares han empleado a 650 profesionales, entre los equipos directivos, formadores y personal de apoyo.

Subvenciones

Las Universidades Populares son gestionadas directamente por el Municipio, a través de un Patronato, o dependientes de una Concejalía. Requieren una mínima infraestructura de locales y mobiliario, para la puesta en marcha de sus actividades, igualmente actúan aprovechando otros recursos ya existentes (escuelas, casa de cultura, locales de asociaciones, etc.). Cuentan con un presupuesto básico aportado por el Ayuntamiento, para el mantenimiento de la estructura, que ejerce como inversión para la captación de otra fuente de recursos, subvenciones de otras instituciones.

A fin de garantizar la infraestructura necesaria que posibilite la implantación de este proyecto de Upes en la provincia, la Diputación de Ciudad Real concede una subvención para la puesta en marcha de estos proyectos culturales de 1.500.0000 pesetas anuales durante los cuatro primeros años. Mientras que las Upes con más de cinco años de funcionamiento reciben una subven-

